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历史的烟云，如在眼前。

1943 年 8 月 8 日，毛泽东在中央党

校第二部开学典礼上发表讲话，他指

出：我们要进行两场革命，一场革命是

共产党领导的，人民大众的，反对帝国

主义、封建主义的革命，这场革命，基

本上是不触及私有制的革命。而我们还

要进行更伟大的革命，那就是把土地、

资源、资本、政权尽可能地集中在人民

手中的革命，这就是社会主义革命。只

有通过这样的革命，我们才能真正依赖

最广大的劳动者，建立社会化大生产，

使中国的生产力空前地发展起来，使最

广大的劳动人民当家作主，并享受生产

力发展带来的成果。

如果只进行第一种革命，那是万

里长征走完第一步，而社会主义革命

的道路则更漫长，因此，我们决不能

停下来，我们必须将革命进行到底。

也就是在 《解放日报》 发表了王

稼祥的文章 《中国共产党与中国民族

解放的道路》，正式提出马列主义与中

国实践相结合的毛泽东思想，是中国

共产党的指导思想。

毛泽东始终认为：在整个中华民族

伟大复兴的过程中，具有漫长传统的封

建势力，有着长期执政经验的资产阶

级——这两个势力，总是会以各种形式

联合起来，以对抗中国人民的解放事业

和人类解放事业，在旧民主主义革命时

代是如此，在新民主主义革命时代是如

此，在社会主义时代，同样还是如此。

他说过：封建主义和资产阶级的腐朽思

想，将渗入战斗的共产党内。

从“改造中国与世界”的伟大起

点出发，毛泽东的又一个伟大创举就

在于，是他第一个揭示出：在人类现

代进程中，在封建主义与资本主义之

间，不仅存在矛盾与对立，更存在着

“ 对 立 的 统 一 ”， 并 在 一 定 历 史 条 件

下，会结合、转化为新的形式。

这个新的形式首先表现为僵化的

官僚制——无论宋以来确立的士大夫

政治，还是西方、日本的资产阶级政

党政治，其实质与其说是“政治的理

性化”，还不如说是政治的“官僚化”。

毛泽东深刻地指出了中国封建主

义的历史痼疾——主观主义、官僚主

义 、 宗 派 主 义 、 形 式 主 义 和 八 股 作

风，同时，他更为深刻地指出：这种

痼 疾 ， 同 样 地 存 在 于 五 四 新 文 化 之

中，存在于资产阶级与小资产阶级的

作风之中，也存在于列宁主义政党和

“布尔什维克”之中。

其 次 ， 毛 泽 东 、 李 大 钊 、 陈 独

秀、蔡和森在中国首倡社会主义时就

提 出—— 当 前 世 界 的 “ 大 趋 势 ”， 乃

是资本的集权。西方现代化发展已经

证明，最终为资本垄断所代替，西方

那 些 所 谓 “ 成 功 实 现 了 现 代 化 的 国

家 ”， 最 终 发 展 为 “ 垄 断 资 本 主

义”——帝国主义列强，这样的现代

国家，这样的现代方案，不但不代表

其国内人民的利益，更在残酷地压制

和掠夺世界。

无产阶级的革命政党，始终必须

与世界上的一切“官僚党”“发财党”

进行毫不妥协的斗争。

进行这种伟大斗争，必须有革命

的政党，必须有人民的军队。
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在古田会议上，毛泽东提出：中

国工农红军是执行革命政治任务的武

装集团。

之 所 以 要 把 党 的 小 组 建 在 班 上

（支部建在连上，班、排建立小组），

之所以要在红四军建立“宣传队”“宣

传股”“士兵俱乐部”，就是为了使每

一 个 战 士 都 明 白 无 产 阶 级 的 政 治 任

务，就是为了使红军变成学习无产阶

级政治任务的大学校。以此彻底改变

旧军队和西方军队中盛行的扎堆打牌

喝酒、帮派倾轧的恶习。

通过“在政治上建军”，毛泽东创

造了人民战争的战略思想，他使战士

来自人民、为了人民，他使战士懂得

什么是政治，什么是马克思主义，什

么是中国社会发展规律——他使人民

军队成为一所大学校，他使中国工农

红军成为实现无产阶级政治任务的革

命武装。

建 立 革 命 的 政 党 、 人 民 的 军 队 ，

我们的工作就是把人民团结起来、组

织起来，而这种组织工作是具体的，

不是抽象的，是艰苦细致的，而不是

空洞的——“人民”不是停留在嘴上

的标语和口号。

而 无 论 中 国 传 统 的 “ 以 民 为 本 ”

还是西方的“人民主权”，这里的“人

民”，都是抽象的产物。

毛泽东说，矛盾是普遍的，有人

的地方就有矛盾，同时，世界上也不

是只有马克思所说的两大阶级 （无产

阶级与资产阶级） 以及两大阶级的矛

盾，中国社会存在“各阶级”，而不

止是只有两个阶级、两大阶级之间的

矛盾；而矛盾又是特殊的，因此，如

果不能把作为“人民的各阶级”联合

起 来 ， 所 谓 “ 人 民 ” 就 是 完 全 空 洞

的，如果做不到这一点，则矛盾丛生

的中国，也就只能沦为“一盘散沙”。

毛泽东是“拧沙为绳”的人。在

他看来，真正的问题，还不在于马克

思所提出的政党不能脱离“阶级”，甚

至 也 不 在 于 国 家 怎 样 才 能 不 脱 离 人

民，因为真正的困难在于：怎样将中

国社会进步的各个阶级，组织为“中

国人民”。

在毛泽东看来，中国共产党最重

要的任务，就是把工人、农民、小资

产阶级和民族资产阶级联合起来，以

形成“中国人民”，而也只有在这个基

础 上 ， 才 能 真 正 建 立 、 缔 造 我 们 的

“中华人民共和国”。

他 晚 年 清 醒 地 说 ： 矛 盾 是 普 遍

的，有人的地方，就有矛盾，一万年

之后，还是会有矛盾。

但是，他还更为清醒地说：前途

是光明的，道路是曲折的，还是这两

句老话。

必须清醒地认识到：中国自宋代以

来的“小生产”和较为成熟的封建制度，

延续了一千多年，而资产阶级通过革

命，建立资产阶级国家和资本主义制

度，起码用了五百多年，而无产阶级夺

取国家政权，建立社会主义制度的历史

经验，至今还不足一百年。因此，我们

思考社会主义道路，思考社会主义的前

途命运，就需要大历史的视野。

中国革命苦难辉煌，社会主义道

路艰辛曲折。
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一 个 国 家 、 一 个 民 族 、 一 个 党 ，

只有知道自己是从哪里来的，才能知

道该往哪里去。

我想象着，毛泽东向我们走来的

形象：

他 从 鸦 片 战 争 苦 涩 的 海 水 中 走

来；他从井冈山“三月失败”“八月失

败”的痛苦教训中走来；他从湘江战

役无数红军战士的血水里走来；他从

八角楼、延安窑洞彻夜不眠的灯光中

走来；他从九死一生的中国革命中向

我们走来。

他从劳动群众中走来；他从井冈

山的“三大纪律八项注意”中走来；

他从古田建军的号角声中走来；他从

延 安 整 风 中 走 来 ； 他 中 流 击 水 ， 从

“数千年未有之大变局”中走来；他从

中国和世界历史的纵深处，神采奕奕

地走来。

在这条九死一生的道路上，他缔

造了伟大的中国共产党，缔造了战无

不 胜 的 人 民 军 队 ， 缔 造 了 如 日 出 东

方、光辉灿烂的中华人民共和国，他

更开辟了中国社会主义道路，创立了

毛泽东思想。

我们之所以要到南湖去寻找“初

心”，要到古田去开启政治建军的时代

篇章，之所以要纪念长征，之所以要

整顿党的作风，之所以要到西柏坡去

重温“两个务必”，就是因为那里，是

我们的精神家园。

对着帝国主义、封建主义和官僚

资本主义，进行持续的、漫长的、不

屈不挠的伟大斗争。毛泽东思想是被

实践证明了的关于中国革命和建设的

理论原则和经验总结——这就是我写

《一篇读罢头飞雪——重读毛泽东 （从

1893 到 1949）》 这本书的主题。

如果这本书或许还有点价值，那

么，其价值大概就在于此。

2015 年 12 月 26 日 ， 是 毛 泽 东 诞

辰 纪 念 日 ， 那 一 天 ， 在 石 家 庄 市 委

宣 传 部 一 位 领 导 的 陪 同 下 ， 我 去 西

柏 坡 参 观 —— 这 本 书 的 初 稿 ， 那 时

刚刚完成。

当离开西柏坡的时候，下雪了。

仿佛是刹那间，大雪骤降，漫天

皆白。

“ 梅 花 欢 喜 漫 天 雪 ”， 北 国 的 雪 ，

那是毛泽东所喜爱的。

“泪飞顿作倾盆雨”，鲁迅说：“那

是死去的雨，是雨的精魂。”

不久前的一天晚上，在开满鲜花

的燕园，有一间会议室透出静谧的灯

光——那是北大的研究生们在开毛泽东

著作阅读会。

遥望不灭的灯光，心生感动与欢

喜，不知怎的，想起了毛泽东所喜爱

的清代诗人严遂成的七律：

英雄立马起沙陀，奈此朱梁跋扈何。

只手难扶唐社稷，连城犹拥晋山河。

风云帐下奇儿在，鼓角灯前老泪多。

萧瑟三垂冈下路，至今人唱百年歌。

梅
花
欢
喜
漫
天
雪
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文化随笔

历史视野，家国情怀

老连长叫李玉书，山东人，黑红脸

膛，是抗战时期参加八路军的老革命，他

的那声吼发生在 1964 年初。

那时我刚入伍，被分配到原第 64 军

190 师 569 团 八 五 加 农 炮 兵 连 新 兵 排 。

正 值 三 九 ，川 东 气 温 是 零 上 10 多 摄 氏

度，辽东气温是零下 20 多摄氏度，从温

暖如春的川东突然来到滴水成冰的辽

东，本来需要一个较长的适应过程，可我

们一踏进军营就投入了战备训练，根本

没有缓冲。练半自动步枪射击，不管立

姿、跪姿还是卧姿，为不影响射击精度，

要赤手空拳地练。天寒地冻呀，只要练

那么一阵，就冻得手指头生疼。等结束

练习戴上棉手套回到宿舍，疼痛的手指

缓过劲儿来又开始麻木。

我那时最想做的事是什么？不怕暴

露“活思想”——帮厨。“帮厨”是连队生

活民主化的一个组成部分，由战士轮流

参加。帮厨的士兵对司务长采购的物资

清点过秤登记，检查炊事员一顿饭下多

少米、多少面、多少油和多少肉，监督全

连伙食和账务公开。同时帮炊事员洗菜

做饭、打扫卫生，体验炊事员工作的辛

苦、增进相互理解。帮厨那天不参加训

练，不参加训练就不会受冻。在新兵连

我帮过两次厨，正是在第一次帮厨时，我

亲耳听到李连长那可以称得上石破天惊

的一声吼：“炊事班长！”

当时，全连正在开午饭，吃着吃着，

只见连长突然闭上眼睛，嘟着嘴巴，舌头

在嘴里搅动好一阵，用手指从唇间拈出

一粒小石子。将饭吞下后，他将那粒小

石子放在桌上，突然高吼了一嗓子。

“到！”炊事班长姓陈，是 1960 年入

伍的湖北籍老兵。听到连长叫，陈班长

高声应答。

“过来一下！”

“是。连长有什么指示？”陈班长跑

到连长饭桌前，立正站定。

“快去找条绳子来！”连长沉着脸给

陈班长下命令。

“连长，找绳子干什么？”陈班长不解。

“ 把 这 个 石 头 抬 走 ！”连 长 指 着 饭

桌上那粒从他嘴里拈出的小石子严肃

地说。

“炊事班没把米淘干净，我们错了。”

陈班长听连长这样说，低头看了看饭桌上

的小石子，脸“唰”地红了，连忙立正检讨。

“这么大的石子都淘不出来，你这个

炊事班长是干什么的？炊事班要研究如

何提高炊事技术，至少得保证如何把米

里的沙子淘干净啊……”李连长见陈班

长态度端正，口气稍有缓和。

“是！”陈班长给连长敬了一个礼，转

身回了炊事班。

吃过饭，陈班长立即组织炊事班开

班务会，我作为“帮厨”，也列席炊事班的

那次班务会。通过班务会，使我对李连

长有了初步了解。陈班长主持的班务会

很有特点，他不但汇报了连长对他的批

评，带头作了检讨，还详细介绍起李玉书

这个连长来：“你们别看连长现在戴着上

尉军衔，皮鞋擦得倍儿亮，可他是苦出

身。苦到什么程度？苦得跟着娘讨饭吃

差点被狗咬死。所以，他有一个特点——

惜粮如命！你们注意没有？每顿饭后，

是不是连长最后一个离开食堂？他为什

么最后一个离开食堂？他在检查饭桌上

有没有洒饭洒菜。看到有洒的饭菜，他

也不批评人，只是自己默默捡起来塞进

嘴里。有时候边捡边吃边说，‘我跟着娘

讨饭那阵，哪里吃过饱饭？连馊饭都吃

得有滋有味，这么好的饭菜掉在桌上太

可惜哟！’李连长很少批评人，可今天狠

狠地把我刮了一顿，我们大家研究一下，

如何把米淘得更干净，免得李连长下次

再吼我找绳子抬石头。”

炊事班研究如何提高做饭水平，我

作为一个新兵根本插不上嘴，也不敢随

便搭话，但陈班长对李连长的简短介绍

却深深打动了我的心。吃晚饭时，我对

李连长进行了仔细观察。李连长饭后确

实要巡视每张餐桌。老战士或许因李连

长言传身教的影响，早已养成爱惜粮食

的习惯，饭桌上干干净净，而我们新兵排

那几张饭桌却有洒下的饭菜。只见李连

长默默地伸开右手拇指、食指和中指，将

桌上的饭菜拈起来送进嘴里，这让我很

为那些一起踏入军营的新战友们脸红。

当时部队生活比现在艰苦得多，粮

食每月 45 斤，高粱米占一半，大米白面

占一半，一周大约能吃两顿白面馒头、一

顿大米干饭，其余每顿都是以高粱米为

主的二米饭。而蔬菜呢，冬天是老三样：

白菜、土豆、青皮萝卜。有的连队开荒种

地少，吃饭还限量。我们连的荒地开得

多，从我们那批新兵分到连队第一天起，

不管是二米饭还是玉米面窝窝头，一直

都是敞开肚皮吃。在我眼里，这样的生

活已经够好了，隔天还能吃一顿白面馒

头或大米干饭。吃干饭，一吃好几碗。

吃馒头也能造六七个。特别是为迎接我

们这批新兵，连队还杀了一头猪，顿顿菜

里有肉，油旺旺的，要多香有多香。可生

活这样好，也有个别新兵忘了本，抱怨

“二米饭”粗糙不可口，抱怨蔬菜总是“老

三样”没味道。有的把饭菜洒在桌子上，

有的剩半碗饭就倒进潲水桶里。

晚饭后，我怀着极大的气愤向班里

战友讲述了李连长在饭桌上那声吼的

前前后后，特别讲了他在我们新兵排饭

桌上捡饭菜吃的事。我气愤，他们也气

愤，很快，李连长在新兵排桌子上捡饭

菜吃的“新闻”就在新兵中传开了。响

鼓不用重锤敲，就从李连长的那声吼之

后，再没看到我们新兵排餐桌上有洒饭

洒菜现象了。

老连长吼陈班长“拿绳子来”那天，

我们还没参加授枪仪式，虽然穿上绿军

装，但原则上讲还不能算一个真正意义

上的兵。我们很幸运，刚踏进军营，就从

李连长这位老八路身上，受到了一次活

灵活现的艰苦奋斗教育。

就在我们新兵训练即将结束时，上

级颁布委任状，连长李玉书被任命为步

兵一营副营长，戴着大尉军衔走了，我从

此再也没有看见过他，但我对他一直念

念不忘。现在生活好了，提倡吃饭分餐

或使用公筷，不会有人再将掉在餐桌上

的饭菜捡起来塞进嘴里。但勤俭节约、

爱惜粮食的美德，我永远不能忘记，至少

得保证把碗里的饭吃完，将菜“光盘”。

李 连 长 的 那 声 吼 ，虽 然 已 过 去 57

年，但仍在我耳边不时地回响，让我这个

新兵受用了大半生。

老连长的那声吼
■刘秀品

我第一次见到那八棵白杨树时心怦

怦直跳，因为惊喜。作为南方人，我初在

《白杨礼赞》里认识了白杨树，记忆特别

深刻的是茅盾把它比作“伟丈夫”。我也

时常听到那首歌：“一棵呀小白杨，长在哨

所旁。根儿深，干儿壮，守望着北疆……”

也许在某些地方也曾经过白杨树的身

旁，但像现在这样很突然地见到八棵列

成一行的白杨树，我还是感受到一种强

烈的冲击。宽阔的树冠，青色的叶子闪

着银白色的光亮，有蝉鸣声正从树叶间

传出。最震撼我的是它那么高、那么壮、

那么挺直、那么傲然！

当老刘告诉我这是白杨树时，我一

棵棵数过去，树身已高出五层楼，我将头

仰成直角也望不到它的树尖！这样的白

杨树，一定是因为长在军营里才如此高

硕、如此阳刚、如此威仪。之后，只要下

楼散步，我就要去看那八棵白杨树，越看

越觉得那八棵白杨树有故事。

在大院东门边一个餐馆，我就那八

棵白杨树采访了老赵和老陈。老赵和老

陈是老刘的同事，但比老刘进大院早一

二十年。他们都是军史专家，老赵儒雅、

老陈睿智、老刘沉稳，性情各异，但骨子

里都是军人豪情，在一起就仿佛是一道

白杨风景。他们从事军史研究 20 多年，

战友情很是深厚。如今，他们都退休了，

仍在继续燃烧生命激情。

老赵告诉我，大院里的白杨树是20世

纪 50年代栽的，有好几百棵。但那时栽的

白杨树现在就剩一棵了。如果那两排白杨

树没被砍掉的话，比那八棵白杨树还要高

大。那八棵白杨树是20世纪70年代栽的。

为什么要砍掉那又高又大的白杨

树？老赵说，为了种银杏树。当时北京

城区最多的是两种树，一种是国槐，一种

是白杨树。我们大院北边那条道也是一

排白杨树和一排槐树。后来门口那两排

白杨树被砍掉了，种上了银杏树。40 多

年的白杨树，说砍就砍了多可惜！老赵

说，祸起飞絮，白杨树爱起飞絮。

老陈说，20 多年跟白杨树相伴，他

是看着白杨长高，白杨看着他长大的。

这个大院的房子是 20 世纪 50 年代和人

民大会堂同时期建的，房子建好了，不能

光有房没有树，当时栽树首选就是白杨

树。白杨树适应性强，长得又快，今年栽

上一棵小白杨树苗，春风和煦的时候，三

晃两晃就长起来了。白杨树一般用做板

材，当栋梁盖房子。

老刘接着说，杨树全身是宝，不仅有

实用价值，还有象征意义，就像歌里唱的：

“小白杨，它长我也长，同我一起守边防。”

老陈说，军人嘛，就是有白杨树的那

种神韵。春暖花开的时候，杨树开始吊杨

树花，两排白杨树全吊着杨树花，满满当

当，飘飘荡荡，非常有意境。那时候树的

品种单一，没有人意识到杨树花有什么不

好……当大家对杨树感觉到很情长的时

候，人们渐渐发现，杨絮对环境、对人的健

康带来许多危害。于是大院绿化开始栽

银杏树。换栽银杏树，大家一点心理准备

也没有。那时我们已搬到一个部队大院

办公，有一天大家从单位坐班车回来，下

车一看，白杨树全给砍了。从感情上说实

在接受不了，尤其老同志都围到树下，死

活不让砍树。门口那棵白杨树就成了唯

一幸存的 50年代栽的杨树。

老赵附和说，战士挎着枪，英姿飒爽，

军人气质跟那个白杨树的品格多吻合。

我想，像老赵这样头发苍白的老军

人，奋斗一生，编撰那么多书籍，为后来

的研究者打下坚实基础，赐予后辈荫凉，

多像那棵老杨树。

老 刘 说 ，军 人 确 实 都 活 成 了 白 杨

树。军人就是有白杨树的那种精气神，

随便往哪里一站，就是不一样。

晚上，我拉着老刘在大院里转了一

圈，特意去看了超市门口 50年代栽的那棵

白杨树。树身粗壮得我和老刘两人合抱也

没能把它抱住。树身两米高处，有好几个

碗口粗的疤痕，我想那一定是当年被砍了

枝杈后留下的伤疤。就从这些疤痕起，杨

树分成两个巨大的枝子，齐齐向上生长、高

高耸立，高过了六层楼。灯光下，它的叶子

遍染一身褐黄的光，散发出一种久经沧桑

的味道。纷纷扬扬的杨絮，已得到治理。

在我着手整理采访笔记时，一场突然

的降温带来今冬的第一场雪。第二天，我

顾不得寒冷，急忙赶去看那八棵白杨树。

八棵白杨树没有像松树一样挂满雪花，只

是在粗壮的树杈处有一小团洁白的积雪，

像是给巍然的白杨树做一下点缀。有的

叶子已经落了，有的仍在树上簌簌地响

着，有的叶子刚被冷风刮下来，小小的叶

柄深深插进雪里，状若直立。落叶是为了

来年的新生，那是作为树的荣耀。

大院里的孩子不谙冬的残酷，在雪

地里追逐飘飞的树叶，嬉戏打闹。雪仗

消停后又拿起小铲子铲雪，堆各种各样

的 雪 人 ，他 们 尽 情 释 放 着 自 己 的 想 象

力。看着大院里的孩子们，我忽然觉得，

他们就是一棵棵白杨树幼苗。而老赵、

老陈、老刘和这大院里所有的军人，包括

军嫂，也包括我自己，所有为这个国家的

繁荣富强、文明进步付出劳动的人，就是

这一棵棵坚毅的白杨树。

是的，我们都是白杨树，都是“伟丈

夫”。我们会在坚实的大地上生根、抽芽、

挺拔向上、高高生长，共同撑起一片天空。

八棵白杨树
■王子君


